

L'enjeu du Tiers monde

1. La prise de conscience : Bandoeng (1955)

Le président indonésien Soëkarno y réunit les délégués de 29 pays afro-asiatiques représentant 1,5 milliard d'hommes. Principaux orateurs : Nehru (Inde), Chou En-laï (Chine), Nasser (Égypte). **Acte de naissance du Tiers monde**, la conférence dénonce le colonialisme (contraire à la charte de l'ONU), demande aux Européens d'y renoncer et affirme la neutralité des nouveaux États entre les deux blocs. Son **énorme retentissement** amplifie les mouvements d'indépendance dans les empires coloniaux mais les délégués se divisent à propos du communisme.

2. Du neutralisme à l'alignement

En 1961, le Yougoslave Tito crée le « **mouvement des non-alignés** ». Mais si Tito se méfie de l'expansionnisme soviétique, l'Égyptien Nasser, après l'expédition franco-anglaise de Suez, se rapproche de l'URSS (barrage d'Assouan ; 50 000 techniciens soviétiques en Égypte). Fidel Castro, qui a chassé de Cuba le dictateur Batista (1959), se déclare pro-soviétique. Ainsi, le mouvement se divise et **la conférence de La Havane (1979)** ne maintient qu'une façade. Certains États changent même de camp : en 1974, la Somalie et l'Égypte de Sadate choisissent l'Amérique.

3. Les problèmes du Tiers monde

Au **sous-développement**, s'ajoutent **des problèmes politiques** : frontières artificielles (Afrique) et souvent contestées ; cohabitation d'ethnies (peuples) hostiles (Nigeria : Ibos chrétiens et Haoussas musulmans) ; corruption, incapacité des cadres et tentation pour l'armée, seule force cohérente, d'établir la dictature ; rivalités nationales (Algérie-Maroc ; Libye-Égypte ; Indé-Pakistan : guerre pour le Cachemire en 1965 et pour l'indépendance du Bangla Desh en 1971-74 ; Inde-Chine : guerre frontalière en 1962).

4. L'impossible développement ?

Le Tiers monde se partage entre deux modèles de développement. **Le modèle soviétique** (Algérie, Cuba, Vietnam...) propose de créer sans prêts étrangers une industrie lourde nationale pour équiper le pays, quitte à sacrifier l'agriculture, le niveau de vie et les échanges. **Le modèle occidental** (Brésil, Inde, Côte-d'Ivoire...) mise sur l'ouverture commerciale, les prêts étrangers et l'installation de multinationales (plantations, usines) mais il entraîne la dépendance économique. Aucun de ces deux modèles n'est satisfaisant. **La crise, depuis 1974, a aggravé la situation du Tiers monde** : limitation de l'aide des pays industriels, renchérissement du pétrole, endettement accru pour les États les plus pauvres (Quart monde : Afrique noire).